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Valorisation de sable recyclé et de fines de lavage dans des
briques comprimées à faible impact environnemental

Dans un contexte où le secteur de la construction est l’un des principaux producteurs
de déchets et contributeurs d’une grande partie des émissions de CO2, il est nécessaire
d’agir efficacement sur ces problématiques. La consommation des ressources naturelles,
notamment du sable naturel, constitue un enjeu environnemental, et l’utilisation de sables
recyclés représente une alternative écologique, en continuité avec les recherches déjà me-
nées sur les granulats recyclés.

Ce travail de fin d’études s’inscrit à la suite d’un travail de recherche élaborant des
briques comprimées. Dans le cadre de cette étude, l’objectif est de valoriser des sables
mixtes recyclés et des fines de lavage en optimisant les formulations les plus promet-
teuses pour atteindre des résistances à la compression comparables à celles de blocs ou de
briques de construction. Ces formulations permettront de produire un matériau résistant
et à faible impact environnemental.

Pour ce faire, différents mélanges sont formulés en faisant varier à la fois la teneur en
eau, la teneur en ciment et la quantité de matières recyclées. Contrairement aux attentes,
la meilleure formulation est celle contenant 30 % de fines de lavage ajoutées. Ce résultat
montre une avancée dans la recherche qui révèle un comportement inattendu des fines,
comparable à un "granulat". La résistance à la compression du matériau formulé atteint
11,6 MPa. Ces tests sont réalisés après une série d’essais de caractérisation des deux maté-
riaux recyclés. L’influence du mode de cure, de la force et de la vitesse de compaction ainsi
que l’absorption d’eau (aux alentours de 19 %) sont analysées, permettant d’atteindre des
performances dépassant 15,5 MPa pour une pression de compaction de 15 MPa.

Les résultats montrent qu’il est tout à fait possible de produire des briques à base
de matières recyclées, avec des performances dans certains cas supérieures à celles des
blocs de béton traditionnels. Ce travail ouvre la voie à d’autres recherches visant à mieux
caractériser le nouveau rôle que peuvent prendre les fines, à approfondir l’analyse de cycle
de vie du matériau et à envisager sa mise en œuvre sur le terrain.

Mots-clés : sable recyclé, fines de lavage, briques comprimées, optimisation des mélanges,
résistance à la compression, durabilité, cure, absorption d’eau.
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Valorization of recycled sand and washing fines in compressed
bricks with low environmental impact

In a context where the construction sector is one of the main producers of waste and
a major contributor to CO2 emissions, it is imperative to take effective action on these
issues. The consumption of natural resources, in particular natural sand, is an environ-
mental issue, and the use of recycled sand represents an ecological alternative, in line with
the research already carried out on recycled aggregates.

This end-of-studies project follows on from a research project developing compres-
sed bricks. As part of this study, the aim is to make the most of recycled mixed sands
and washing fines by optimising the most promising formulations to achieve compressive
strengths comparable to those of building blocks or bricks. These formulations will make
it possible to produce a resistant material with a low environmental impact.

To achieve this, different mixes are formulated by varying the water content, the ce-
ment content and the quantity of recycled materials. Contrary to expectations, the optimal
formulation was found to contain 30 % added washing fines. This result represents a break-
through in research, which has shown that fines behave in an unexpected way, comparable
to "aggregates". The compressive strength of the formulated material reached 11.6 MPa.
These tests were carried out after a series of characterisation tests on the two recycled
materials. The influence of the curing method, the force and speed of compaction and
the water absorption (around 19 %) were analysed, resulting in performances in excess of
15.5 MPa for a compaction pressure of 15 MPa.

The results show that it is entirely possible to produce bricks from recycled materials,
in some cases with better performance than traditional concrete blocks. This work paves
the way for further research aimed at better characterising the new role that fines can
take on, further analysing the life cycle of the material and considering its implementation
in the field.

Key words : recycled sand, washing fines, compressed bricks, mix optimisation, com-
pressive strength, durability, curing, water absorption.
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